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Indigenous Land Acknowledgement and Recognition Statement 

 

We acknowledge that the communities located within the Rural Municipality of Montcalm are on the ancestral 
lands of Treaty 1 Territory, traditional territory of the Anishinaabeg, Cree, Oji-Cree, Dakota and Dene people 
and on the National Homeland of the Red River Metis. 
  
The Rural Municipality of Montcalm respects the treaties that were made on these treaty territories, we 

acknowledge the harms and mistakes of the past and we dedicate ourselves to moving forward in partnership 
with our Indigenous communities in a spirit of truth, reconciliation and collaboration. 



Reeve’s Welcome 

Welcome to Our Community!  

On behalf of the municipal council and all our residents, it’s a pleasure to welcome you 

to our community as part of the Communities in Bloom initiative. We’re proud to be part 

of this national program that celebrates the beauty, sustainability, and spirit of our towns 

and cities. 

Our community is not just defined by its gardens and green spaces, but by the people 

who nurture them. Your visit brings energy, excitement, and the opportunity to share 

ideas that help us bloom together. We hope you’ll enjoy the warm hospitality, local 

charm, and vibrant efforts that make our home special. 

Thank you for joining us on this journey. Let’s keep growing together! 



A Warm Welcome from Saint-Jean-Baptiste 

On behalf of the Local Urban District of Saint-Jean-Baptiste, we extend a sincere welcome to the Communities in 

Bloom judges, Hugh Skinner and Wilbert Ronald! This marks our first-ever participation in this program, and we're 

very much looking forward to your visit and the opportunity for an objective evaluation of our community. We're 

especially keen to receive your insights and recommendations for future improvements. 

 

When you pass our gateway signage, you'll see our community's slogan: "History and harmony await you –  

Histoire et harmonie vous attendent." We believe these words perfectly capture the heart of Saint-Jean-Baptiste. 

 

Home to roughly 640 residents, Saint-Jean-Baptiste is a community with a deep sense of history and a resilient future. In just two short years, in 

2027, the community will be celebrating its 150th anniversary. Our foundation is built upon rich Francophone and Métis heritage, which, though 

we're now a minority Francophone community, remains integral to our identity. You'll quickly notice our stunning Tyndall stone church, a         

significant landmark that will celebrate its own 100th anniversary in 2027. 

 

Our community has faced significant hurdles, notably the heartbreaking loss of our only bridge across the Red River in 2013. This deeply impacted 

residents and businesses, especially those on the east side, and the remaining bridge deck reminds us of this loss every day. Yet, through this     

adversity, our resilience and unwavering pride truly shone. Today, the bridge deck offers a peaceful escape overlooking the Red River. It's been 

transformed into a scenic destination, complete with a sheltered area, lighting, benches, picnic tables, and interpretive panels, perfect for enjoying 

nature. 

 

We also want to recognize the years of hard work and vision of Lucien and Karen Jean, who saw so much potential and beauty in our community, 

contributing greatly to the Saint-Jean-Baptiste we see today. 

 

Saint-Jean-Baptiste is known for its ability to rally, initiate ambitious projects, and tirelessly raise funds to achieve them. For over 25 years, we've 

successfully hosted the largest ATV Derby in Canada, an event that truly showcases our exceptional organizational skills and volunteer spirit. 

 

We're incredibly grateful for your visit, Communities in Bloom judges. And to the hardworking residents of Saint-Jean-Baptiste, thank you for 

your continuous efforts that make our community such a special place to live and grow. We look forward to sharing our community with you! 



 

The region was first settled by Métis families from St. Norbert, earning it the name “ Mission Rivière-aux-prunes” for the abundant 

plum trees along the creek. 

In 1872, the Canadian Government started offering 160 acres of free land to all those willing to settle in the Canadian Prairies. The   

Société de colonisation du Manitoba was created in 1874 to encourage French-speaking Catholics to immigrate.  

The first contingent of French Canadians repatriated from the industrial centers of the United States arrived in 1876. A second group 

arrived the following year. Other French Canadians, many related to the first settlers, came to the area directly from rural parishes in 

Québec. 

The parish was founded in 1877, and the community was renamed Saint-Jean-Baptiste by Archbishop Taché, in honour of the      
French-Canadian patron saint. 

We are located 30 kms north of the Canada-US border and 60 kms south of Winnipeg on PTH # 75 in the Rural Municipality of    
Montcalm. This Local Urban District is proud to showcase its French-Canadian culture and it acknowledges its Metis roots through a 
life-sized bronze statue of early pioneers, alongside interpretive panels outlining the community’s history. 

The Roman Catholic church in Saint-Jean-Baptiste has played a central role in our community. It was 

built in 1927 and its steeple extends to a height of 122 feet.  

The Grotto on the south side of the church was built in honour of the parish’s 75th anniversary.  

“Saint-Jean-Baptiste — Where History and Harmony Await You” 



Pollinator Garden  

In 2024, the Pembina Valley Watershed District and Seine Rat Roseau Watershed District worked together to establish the Montcalm Pollinator 
Garden. 

The Montcalm Pollinator Garden is located in the centre of the town of Saint-Jean-
Baptiste, in the Red River Valley. The garden is close to an activity hub in town     
- near the St. Jean Splash Park, the St. Jean Fire Hall, and the École régionale Saint
-Jean-Baptiste. This garden provides a beneficial habitat for pollinators and also a 
place where community members can meet, relax, and reflect. The watershed    
districts also wanted to create a learning environment. It is a place to identify plant 
species, see pollinators in action, and learn about our local ecosystem.  

The garden is around 2000 square feet, made up of around 1500 plants and 12    
different plant species. The plants in the garden are 100% native pollinators 
sourced from Prairie Originals in Selkirk. The garden is not tilled and consists of 
mulched areas to conserve water and provide nesting opportunities for pollinators. 
The garden is left alone to overwinter allowing leaf and plant litter to cover the 
soil. Herbicides and insecticides are not used in the garden. Management consists 
of hand-weeding during the growing season.  

We are looking forward to seeing the garden grow and develop over time. 



The community has a very unique gathering place overlooking the Red River. Complete with a shelter, a big red chair, picnic tables, 
and interpretative panels, it was constructed on an abandoned bridge approach after the bridge itself was demolished in 2013. With 

roughly 640 residents, Saint-Jean-Baptiste is a small town, but its residents think big when it comes to recreation. Every third   
weekend in September, hundreds, if not over one thousand ATVs descend upon St. Jean Park for a weekend of trail riding, a poker 
derby, mud bogs, beer garden, food trucks, and entertainment. The park is adjacent to the Red River and has several campsites 

among the large oak trees. It has a 9-hole Disc Golf course that will challenge the most skilled players. On the west side of the 
school off 2nd Avenue SW, you’ll find a recreation area including a picnic shelter, splash pad, tennis, pickleball, basketball, and a 
skateboard park. In winter, when conditions permit, a toboggan slide is constructed 

on the bank of the Red River.  



Evolution of the St. Jean Bridge 

To make crossing easier, Moïse Marion and Charles St. Godard built a ferry in 1876. This   

cable ferry depended on pulleys and manpower to move it back and forth between the banks. 

Starting in 1919, whenever water levels permitted, two spans were added to the ferry to make a 

floating bridge. For 27 years, the heavy sections were lifted onto the ice so workers could get 

underneath to scrub rust and repaint the steel beams. During winter months, people crossed 

over the ice. Today, locals once again maintain a winter road over the river.   

After World War II, the people from the area proposed and the municipal council set out to 

have a permanent steel bridge built. Once they had the support of all ratepayers in the area, 

construction began in 1946. It took two years to complete. Eventually, the Province would    

assume ownership. 

 

The bridge served the community for 65 years before riverbank erosion caused cracks in the 

piles, making them unsafe. It was demolished on February 16, 2013. though it is gone, the con-

nections between people on both sides of the river remain strong. 



Behind every act of kindness, every mission accomplished, and every stronger community, you'll find our volunteers. You are the quiet heroes 
whose generosity, though often unseen, is always profoundly felt. 

Volunteers give the most precious resource of all: their time. They show up not for recognition or reward, but because they care. They lift others 
up, offer support when it’s needed most, and bring light to situations that might otherwise remain in the shadows. 

We are deeply grateful for these individuals. Their willingness to serve speaks volumes about their character. They inspire change, not only 
through what they do, but through who they are: compassionate, committed, and courageous. 

To our volunteers: thank you. Thank you for choosing to make a difference. Thank you for every early morning, 

every late night, every challenge faced with grace, and every smile shared along the way. You remind us that even 

in a world full of challenges, goodness is alive and well. 



Mona Lavallée, one of our dedicated volunteers, approached the LUD five years ago with a dream to build a four-corner 

Heritage Park project, which has blossomed into a stunning central focal point in the neighborhood.  

Mural located at 174 Caron St.   

Painted by: Sarah Collard & Sonja Wiebe in 2019 

Commissioned by Pat Schmitke, former owner of St. 

Jean Foods 



A 1928 photograph of Métis pioneer Antoine 

Vandal and Raymond Rajotte, a young 

French Canadian, was the inspiration for this 

bronze sculpture. The Métis, among the first 

settle in the Red River Valley, welcomed and 

helped French Canadian families arriving 

from Québec and the United States. Together, 

the two cultures built the community of   

Saint-Jean-Baptiste 



A little of Saint-Jean-Baptiste…. 



Profil Communautaire 2025 



Reconnaissance des territoires traditionnels des Premières Nations 

 
Nous reconnaissons que les communautés situées dans la Municipalité rurale de Montcalm se trouvent sur le 
territoire visé par le Traité no 1, territoire traditionnel des peuples Anishinaabeg, Cri, Oji-Cri, Dakota et Dene, 
ainsi que sur la patrie nationale des Métis de la rivière Rouge. 
 
La Municipalité rurale de Montcalm respecte les traités conclus sur ces territoires visés par des traités, reconnaît 
les torts et les erreurs du passé et s’engage à aller de l’avant en partenariat avec ses communautés autochtones 
dans un esprit de vérité, de réconciliation et de collaboration. 



Accueil du préfet 

Bienvenue dans notre communauté! 

Au nom du conseil municipal et de tous nos résidents, j’ai le plaisir de vous accueillir 

dans notre communauté dans le cadre de l’initiative Collectivités en fleurs. Nous sommes 

fiers de participer à ce programme national qui célèbre la beauté, la durabilité et l’esprit 

de nos villages et de nos villes. 

Notre communauté ne se définit pas seulement par ses jardins et ses espaces verts, mais 

aussi par les personnes qui les cultivent. Votre visite apporte de l’énergie, de 

l’enthousiasme et la possibilité de partager des idées qui nous aident à nous épanouir 

ensemble. Nous espérons que vous apprécierez l’hospitalité chaleureuse, le charme local 

et les efforts dynamiques qui font de notre région un endroit spécial. 

Merci de vous joindre à nous pour ce voyage. Continuons à grandir ensemble! 



Un accueil chaleureux de la part de Saint-Jean-Baptiste 

Au nom du district urbain local de Saint-Jean-Baptiste, nous souhaitons la bienvenue aux juges de Collectivités en 

fleurs, Hugh Skinner et Wilbert Ronald! C’est la première fois que nous participons à ce programme et nous nous 

réjouissons de votre visite et de l’opportunité d’une évaluation objective de notre communauté. Nous sommes    

particulièrement intéressés par vos idées et vos recommandations en vue d’améliorations futures. 

 

Lorsque vous passerez devant notre panneau d’entrée, vous verrez le slogan de notre communauté : « Histoire et 

harmonie vous attendent - History and harmony await you ». Nous pensons que ces mots reflètent parfaitement le 

cœur de Saint-Jean-Baptiste. 

 

Saint-Jean-Baptiste, qui compte environ 640 habitants, est une communauté qui a un sens profond de l’histoire et un avenir résilient. Dans deux 

ans à peine, en 2027, la communauté célébrera son 150e anniversaire. Notre fondation repose sur un riche patrimoine Francophone et Métis qui, 

bien que nous soyons aujourd’hui une communauté Francophone minoritaire, fait partie intégrante de notre identité. Vous remarquerez rapidement 

notre étonnante église en pierre de Tyndall, un point de repère important qui fêtera son 100e anniversaire en 2027. 

 

Notre communauté a dû faire face à des obstacles importants, notamment la perte tragique de notre seul pont sur la rivière Rouge en 2013. Cet  

événement a profondément affecté les habitants et les entreprises, en particulier ceux de la rive est, et le tablier du pont qui subsiste nous rappelle 

chaque jour cette perte. Pourtant, malgré cette épreuve, notre résilience et notre fierté inébranlable ont véritablement brillé. Aujourd’hui, le tablier 

du pont offre un havre de paix surplombant la rivière Rouge. Il a été transformé en un lieu pittoresque, doté d’un abri, d’un éclairage, de bancs, de 

tables de pique-nique et de panneaux d’interprétation, idéal pour profiter de la nature. 

 

Nous tenons également à saluer les années de travail acharné et la vision de Lucien et Karen Jean, qui ont su voir tout le potentiel et la beauté de 

notre communauté et qui ont grandement contribué à faire de Saint-Jean-Baptiste ce qu’il est aujourd’hui. 

 

Saint-Jean-Baptiste est reconnu pour sa capacité à mobiliser, à lancer des projets ambitieux et à recueillir sans relâche les fonds nécessaires à leur 

réalisation. Depuis plus de 25 ans, nous organisons avec succès le plus grand derby de VTT au Canada, un événement qui met véritablement en 

évidence nos compétences organisationnelles exceptionnelles et notre esprit de bénévolat. 

 

Nous sommes extrêmement reconnaissants de votre visite, chers juges de Collectivités en fleurs. Et aux résidents de Saint-Jean-Baptiste qui       

travaillent d’arrache-pied, merci pour vos efforts continus qui font de notre communauté un endroit si spécial où il fait bon vivre et s’épanouir. 

Nous sommes impatients de vous faire découvrir notre communauté! 



 

La région a d’abord été colonisée par des familles métisses de Saint-Norbert, ce qui lui a valu le nom de « Mission rivière-aux-Prunes » 

en raison des pruniers abondants le long du ruisseau. 

En 1872, le gouvernement canadien a commencé à offrir gratuitement 160 acres de terre à tous ceux qui souhaitaient s’installer dans les 

Prairies canadiennes. La Société de colonisation du Manitoba est créée en 1874 pour encourager les catholiques francophones à         

immigrer. 

Le premier contingent de Canadiens français rapatriés des centres industriels des États-Unis arrive en 1876. Un deuxième groupe arrive 

l’année suivante. D’autres Canadiens français, dont beaucoup étaient apparentés aux premiers colons, sont venus s’installer dans la   

région directement depuis des paroisses rurales du Québec. 

La paroisse a été fondée en 1877, et la communauté a été rebaptisée Saint-Jean-Baptiste par Monseigneur Taché, en l’honneur du saint 

patron des Canadiens français. 

Nous sommes situés à 30 km au nord de la frontière canado-américaine et à 60 km au sud de Winnipeg, sur la RPGC no 75, dans la  

Municipalité rurale de Montcalm. 

Ce district urbain local est fier de mettre en valeur sa culture canadienne-française et reconnaît ses racines 

métisses à travers une statue en bronze grandeur nature représentant les premiers pionniers, accompagnée 

de panneaux explicatifs retraçant l’histoire de la communauté. 

L’église catholique romaine de Saint-Jean-Baptiste a joué un rôle central dans notre communauté. Elle a 

été construite en 1927 et son clocher s’élève à 122 pieds de hauteur. 

La grotte située sur le côté sud de l’église a été construite en l’honneur du 75e anniversaire de la paroisse.  

« Saint-Jean-Baptiste, où histoire et harmonie vous attendent » 



Jardin des pollinisateurs 

En 2024, le District hydrographique de la Vallée-de-la-Pembina et le District hydrographique de Seine-Rats-

Roseau ont collaboré pour créer le Jardin des pollinisateurs Montcalm. 

Le Jardin des pollinisateurs Montcalm est situé au centre du village de Saint-Jean-Baptiste, dans la vallée de la 

rivière Rouge. Le jardin est proche d’un centre d’activités du village, à proximité du parc aquatique Saint-Jean, 

de la caserne de pompiers de Saint-Jean et de l’École régionale Saint-Jean-Baptiste. Ce jardin offre un habitat 

propice aux pollinisateurs et constitue un lieu où les membres de la communauté peuvent se rencontrer, se   

détendre et réfléchir. Les districts hydrographiques souhaitaient également créer un environnement propice à 

l’apprentissage. C’est un endroit où l’on peut identifier des espèces végétales, observer les pollinisateurs en 

action et en apprendre davantage sur notre écosystème local. 

Le jardin s’étend sur environ 2 000 pieds carrés et compte environ 1 500 plantes et 12 espèces végétales       

différentes. Les plantes du jardin sont à 100 % des pollinisateurs indigènes et proviennent de Prairie Originals à 

Selkirk. Le jardin n’est pas labouré et se compose de zones paillées afin de conserver l’eau et d’offrir des possibilités de nidification aux       

pollinisateurs. Le jardin est laissé à l’état naturel pendant l’hiver, permettant ainsi aux feuilles et aux déchets végétaux de recouvrir le sol.     

Aucun herbicide ni insecticide n’est utilisé dans le jardin. L’entretien consiste à désherber à la main pendant la saison de croissance. 

Nous sommes impatients de voir le jardin pousser et se développer au fil du temps. 



La communauté dispose d’un lieu de rassemblement unique en son genre, surplombant la rivière Rouge. Doté d’un abri, d’un grand 
fauteuil rouge, de tables de pique-nique et de panneaux explicatifs, il a été construit sur l’emplacement d’un pont abandonné après sa 
démolition en 2013. Avec environ 640 habitants, Saint-Jean-Baptiste est un petit village, mais ses habitants voient grand quand il 
s’agit de loisirs. Chaque troisième week-end de septembre, des centaines, voire plus d’un millier de VTT envahissent le parc         
Saint-Jean pour un week-end avec randonnées, un poker derby, des courses dans la boue, une brasserie en plein air, des                  
camions-restaurants et des animations. Le parc est adjacent à la rivière Rouge et dispose de plusieurs emplacements de camping     
parmi les grands chênes. Il dispose d’un parcours de disque golf de 9 trous qui mettra au défi les joueurs les plus expérimentés. À 
l’ouest de l’école, près de la 2e Avenue S.-O., vous trouverez une aire de loisirs comprenant un abri de pique-nique, une aire de jeux 
aquatiques, des terrains de tennis, de pickleball et de basketball, ainsi qu’un parc de planches à roulettes. En hiver, lorsque les        
conditions le permettent, une glissade pour toboggans est construite sur la rive de la rivière 
Rouge. 



Évolution du pont Saint-Jean 

Pour faciliter la traversée, Moïse Marion et Charles Saint-Godard ont construit un traversier en 

1876. Ce traversier à câble fonctionnait à l’aide de poulies et de la force humaine pour se déplacer 

d’une rive à l’autre. 

À partir de 1919, lorsque le niveau de l’eau le permettait, deux travées ont été ajoutées au traversier 

pour en faire un pont flottant. Pendant 27 ans, les lourdes sections ont été soulevées sur la glace 

afin que les ouvriers puissent passer en dessous pour enlever la rouille et repeindre les poutres 

d’acier. Pendant les mois d’hiver, les gens traversaient la glace. Aujourd’hui, les habitants          

entretiennent à nouveau une route hivernale au-dessus de la rivière. 

Après la Seconde Guerre mondiale, les habitants de la région ont proposé et le conseil  municipal a 

décidé de faire construire un pont permanent en acier. Une fois qu’ils ont obtenu le soutien de tous 

les contribuables de la région, la construction a commencé en 1946. Il a fallu deux ans pour    

l’achever. Finalement, la province en est devenue propriétaire. 

Le pont a servi à la communauté pendant 65 ans avant que l’érosion des berges ne provoque des 

fissures dans les piles, le rendant dangereux. Il a été démoli le 16 février 2013. Même s’il n’existe 

plus, les liens entre les habitants des deux rives restent forts. 



Derrière chaque geste de gentillesse, chaque mission accomplie et chaque communauté plus forte, vous trouverez nos bénévoles. Vous êtes les 
héros discrets dont la générosité, bien que souvent invisible, est toujours profondément ressentie. 

Les bénévoles offrent la ressource la plus précieuse qui soit : leur temps. Ils ne viennent pas pour être reconnus ou récompensés, mais parce 
qu’ils se soucient des autres. Ils aident les autres à s’élever, leur offrent leur soutien quand ils en ont le plus besoin et apportent de la lumière 
dans des situations qui, sans eux, resteraient dans l’ombre. 

Nous leur sommes profondément reconnaissants. Leur volonté de servir en dit long sur leur caractère. Ils inspirent le changement, non seulement 
par ce qu’ils font, mais aussi par ce qu’ils sont : compatissants, engagés et courageux. 

Merci à nos bénévoles. Merci d’avoir choisi de faire la différence. Merci pour chaque matinée, chaque soirée, 

chaque défi relevé avec grâce et chaque sourire partagé tout au long du chemin. Vous nous rappelez que même dans 

un monde plein de défis, la bonté est bien vivante. 



Mona Lavallée, l’une de nos bénévoles dévouées, a approché le D. U. L. il y a cinq ans avec le rêve de construire un parc 

patrimonial aux quatre coins, qui est devenu un magnifique point central dans le quartier. 

Peinture murale située au 174, rue Caron 

Réalisée par : Sarah Collard et Sonja Wiebe en 2019 

Commandé par Pat Schmitke, ancien propriétaire de St. 

Jean Foods 



Une photographie de 1928 montrant Antoine   

Vandal, pionnier métis, et Raymond Rajotte, jeune   

Canadien français, a inspiré cette sculpture en 

bronze. Les Métis, parmi les premiers à s’installer 

dans la vallée de la rivière Rouge, ont accueilli et 

aidé les familles canadiennes-françaises arrivant du 

Québec et des États-Unis. Ensemble, les deux    

cultures ont construit la communauté de Saint-Jean

-Baptiste 



Un peu de Saint-Jean-Baptiste.... 


